



Compte-rendu de la 1^{ère} rencontre nationale de préparation des JMJ

Samedi 9 juin 2012



1. Note d'information
2. Introduction de Monseigneur Moutel, évêque de Saint-Brieuc, président du conseil pour la pastorale des enfants et des jeunes
3. Le dispositif national
4. Les enjeux de ces JMJ de Rio
5. Le Brésil et l'Église au Brésil par Yvonne bellaounde, chargée de mission Brésil – CCFD – Terre Solidaire
6. La Mission par P. Pecqueux, directeur du service national pour la mission universelle de l'église (cf. Annexe)
7. Mieux connaître la culture brésilienne et l'Église du Brésil [Atelier]
8. Trois projets pour les JMJ de Rio

Annexes

1. Powerpoint de la journée
2. Powerpoint du Père Pecqueux sur la Mission
3. Le dossier du participant
4. Information et inscription Formation à l'accompagnement de Voyages Solidaires de Jeunes

Note d'information

Tout d'abord, un grand merci à tous pour votre engagement auprès des jeunes dans l'organisation de ces JMJ de Rio 2013.

Vous trouverez dans ce compte-rendu toutes les informations données lors de la journée nationale de préparation du samedi 9 juin 2012.

Si les personnes présentes lors de cette journée notent des oubliés de notre part ou si vous avez des questions sur un des sujets traités dans ce compte-rendu, nous vous invitons à nous le signaler et à partager ces informations, interrogations avec toutes les autres personnes en responsabilité sur le forum des délégués JMJ:
<http://www.jmj2013.fr/forum>

Liens utiles :

Site web: <http://www.jmj2013.fr>

Page Facebook : <http://facebook.com/journeemondialedeajeunesse>

Compte Twitter : <http://twitter.com/jmjfrance>

Chaîne You Tube : <http://youtube.com/jmjrio13>

Page Ressources JMJ Madrid 2011 (Messages, discours, ...) :
<http://jmj2011madrid.fr/ressources>

Toutes les informations sur le financement d'un projet :
<http://jeunes94.cef.fr/jmj2011madrid/responsables-finances>

Introduction de Monseigneur Moutel

Évêque de Saint-Brieuc, président du conseil pour la pastorale des enfants et des jeunes

Mgr Moutel revient sur 3 rencontres qui sont pour lui la preuve du dynamisme de l'Église brésilienne. Tout d'abord, à Rome lors de la formation des nouveaux évêques qui comptait 20 brésiliens sur 120 participants. Il a également eu l'occasion de rencontrer Dom Jose Maria Pinheiro, évêque émérite actuellement accueilli par l'évêque de Pontoise, qui lui a offert un lexique franco-portugais. Enfin, les pères de Saint Jacques accueillent Dom Geraldo Verdier qui a été évêque en Amazonie pendant près de 30 ans.

Le thème de ces JMJ est résolument missionnaire « Allez ! De toutes les nations, faites des disciples ! » (Mt 28,19). Le synode pour la nouvelle évangélisation, ainsi que l'ouverture de l'année de la foi et de l'anniversaire de Vatican II seront des très belles introductions à ces JMJ.

En 2007, Benoît XVI a dit « Le témoignage actif à rendre au Christ ne concerne pas seulement les prêtres, les religieux, les laïcs adultes mais les enfants et les jeunes eux-mêmes et tous ceux qui sont conduit vers la foi. La conscience d'être appelé à devenir témoin du Christ n'est donc pas quelque chose qui s'ajoute ensuite comme une conséquence qui serait extérieure à la formation chrétienne mais il s'agit, au contraire, d'une dimension intrinsèque et essentielle à l'éducation de la foi ; tout baptisé, tout confirmé comme toute l'Église est missionnaire par nature. »

A l'issue des JMJ de Madrid, le conseil pontifical pour les Laïcs a édité un ensemble de textes de Benoît XVI « Évangéliser les jeunes aujourd'hui ». Lors de l'audience du 24 août 2011, au lendemain des JMJ, Benoît XVI évoquait une « véritable cascade de lumière » et « une formidable expérience de fraternité et d'universalité » : « Nous sommes tous touchés par l'unique Seigneur ». Il revient également sur la mission des volontaires : « Le temps donné, la vie donnée, n'est jamais perdu, il y a une dynamique du don, faire le bien est beau, être pour les autres est beau. ». Il faut entrer dans l'expérience du don, de l'eucharistie et du sacrement de la réconciliation.

« C'est une expérience joyeuse que de comprendre que j'ai une mission, que je suis appelé et aimé de Dieu »

Pour finir, Mgr Moutel rappelle que l'équipe nationale est un soutien, un support sur lesquels peuvent s'appuyer les groupes et il revient sur la question des jeunes appelés à partir aux JMJ. Il ne faut pas empêcher un jeune qui souhaite partir de partir, mais il faut savoir être déraisonnable et raisonnable. Les jeunes qui souhaitent partir sont invités préparer leur cœur à cette rencontre. Enfin, il rappelle que le Conseil pour la pastorale des enfants et des jeunes recommande vivement de ne pas emmener des mineurs aux JMJ de Madrid.

Le dispositif national

• Pédagogie

L'équipe pédagogie veut être à l'écoute, mettre en place des actions proportionnées aux besoins (cf. questionnaire réalisé). Nous allons réaliser des fiches pédagogiques de préparation, incluant 3 dimensions : vie spirituelle, préparation culturelle, solidarité. Une sélection de textes sera faite. Une newsletter ou un carnet à destination directe des jeunes pour les aider dans leur préparation est à l'étude.

• Produits dérivés

La commission veut améliorer le système proposé pour Madrid et a lancé un sondage pour faire des produits dérivés en rapport avec les attentes des diocèses et groupes. Nous ciblons des produits qui vont valoir 2€ à l'achat et 5€ à la vente. Produits privilégiés : bougies pour faire des marges, textile pour se communiquer, café et sucre équitable, mugs. D'autres produits sont à l'étude. Le partenaire pour les cierges et les veilleuses, comme pour les JMJ précédentes, est là. Ciergerie Desfossés auprès de qui vous pouvez commander directement.

Contact : produits-derives@jmj2013.fr et jmj@ciergeriedesfosses.fr

• Communication

La commission communication a relancé les comptes sur Facebook et Twitter. La page francophone "Journée Mondiale de la Jeunesse" va pouvoir être un relai des informations de Rio (n'oubliez pas de la liker pour suivre l'actualité JMJ !). Le site web (encore en construction) est dès à présent disponible : <http://www.jmj2013.fr> et la version française du site officiel de l'organisation brésilienne <http://rio2013.com/fr> est en cours de traduction. Un forum est accessible aux délégués pour échanger sur les bonnes pratiques et poser des questions <http://www.jmj2013.fr/forum>. Deux vidéos promotionnelles ont été réalisées récupérables sur <http://www.youtube.com/watch?v=Qo7dmZzB-js>. Les affiches officielles seront disponibles dans les prochains jours. Un guide du responsable de la communication JMJ 2013 est en cours de réalisation.

• Inscription – Logistique – Sécurité - transports

Nous vous proposons une Charte du pèlerin qui est une base de proposition autour d'un certain nombre de règles pour faciliter l'expérience personnelle et communautaire de ces JMJ au Brésil. N'hésitez pas à l'adapter et la personnaliser pour votre groupe après en avoir discuté en équipe d'animation.

Quatre points d'attention à retenir :

- Pas d'envoi de mineurs
- Formalités consulaires : pas besoin de visa pour les français
- Base de données Spyrit pour enregistrer tous vos pèlerins : ce n'est pas un fichage, c'est une facilité pour contacter les gens sur place en cas de problème. Tout se fait par Internet, informations à venir. D'ores et déjà, nous vous transmettons un tableur Excel avec les différents champs à remplir pour chaque pèlerin. Cela vous permettra de démarrer l'enregistrement de vos inscriptions
- Faire un point sur la vaccination de la fièvre jaune, obligatoire pour tous ceux qui passent par la Guyane.

L'agence de voyage Bipel négocie et peut réserver des billets d'avion dès maintenant. Elle a la capacité d'émettre des billets, ce qui facilite les procédures. Vous pouvez contacter Bipel à l'adresse jmjrio2013@bipel.com

Les enjeux de ces JMJ de Rio (cf. PowerPoint en annexe)

Suite à la Rencontre Internationale de préparation des JMJ au mois de mars, nous pouvons vous transmettre des informations. Il y a une grande volonté de la part de l'organisation brésilienne et de la Conférence des Évêques du Brésil (CNBB) de mettre l'accent sur la mission; tous les diocèses du Brésil vont se mobiliser pour proposer en amont des JMJ une Semaine Missionnaire autour de trois dimensions : culturelle, spirituelle et sociale. Elle se déroulera du 15 au 21 juillet 2013. Nous aurons bientôt la liste des diocèses brésiliens qui pourront accueillir les jeunes étrangers.

Il y aura 3 jours pour arriver de la Semaine Missionnaire jusqu'à Rio. L'ouverture sera le 23 juillet. Les cérémonies principales auront lieu sur la plage de Copacabana ; le week-end aura lieu à la base aérienne de Santa Cruz, à 60km de Rio. La situation du QG francophone sera bientôt connue.

Les dernières informations sont : le début des inscriptions en juillet, la répartition des quartiers linguistiques sera connue en juin 2013, les saints patrons ont été dévoilés, la communication se met en place.

Le premier enjeu est d'oser relever le défi, l'Eglise brésilienne a pour enjeu majeur d'accueillir les jeunes du monde entier. Les JMJ ne sont pas très connues au Brésil, une démarche de préparation, le Bota Fé est en cours dans tous les diocèses pour mobiliser les jeunes autour de l'accueil de la croix et de l'icône des JMJ. La pédagogie et la préparation spirituelle, la création d'une dynamique spirituelle vont être un enjeu majeur.

Le choc culturel va être fort, il y a une grande différence de culture, il va falloir se préparer à cette rencontre interculturelle. La distance fait que la constitution des groupes va devoir se faire très en amont, le défi est donc de préparer les groupes, de se connaître et de réaliser une préparation spirituelle sur l'année qui précède le départ.

Le Brésil et l’Église au Brésil par Yvonne Bellaounde

Chargée de mission Brésil – CCFD – Terre Solidaire

Nous allons mettre en évidence les différents biomes (régions bioclimatiques) et comprendre l’histoire du Brésil dans ces régions. Les origines du peuplement sud-américain est indienne, une population de chasseur-pêcheurs, qui est entré en choc avec les portugais. Aujourd’hui, ils sont de plus en plus acculés (cf. film : La Terre des hommes rouges).

Les portugais arrivent par le biome du nord-est et s’installent sur les côtes humides où ils produisent de la canne à sucre. Qui dit canne à sucre dit besoin de main d’œuvre, d’où l’arrivée de nombreux africains, qui a créé des déséquilibres et des affrontements. Le Roi du Portugal avait lancé l’idée que les terres et les ressources étaient infinies et illimitées, cette idée est toujours présente, ce qui pose problème.

Le Brésil va devenir un Empire indépendant sans guerre, c’est le fils de l’Empereur du Portugal, nommé Empereur du Brésil, qui a décidé cette indépendance et a proclamé la République. La capitale de tout ce Brésil est Rio qui continue à jouer un rôle extrêmement important malgré le déplacement de la capitale à Brasilia.

Dès l’arrivée de la République, on cherche à peuple le pays, les terres sont grandes et peuvent être remplies : on fait venir des prussiens, des bavarois, des italiens, des syro-libanais, puis des japonais qui vont apporter une culture écrite et politique européenne et une volonté de conquérir et de s’enrichir, en aidant à l’industrialisation du pays. Tous ces migrants vont être attirés par la ville de São Paulo.

Le métissage continue à être permanent, tout le monde bouge, de nombreux étrangers continuent à arriver, à se reproduire et à poursuivre la conquête de la terre. Les populations intègrent donc le centre et le centre-ouest où sont créées dénormes exploitations agricoles et de villes.

Le dernier biome important est celui du nord, l’Amazonie, traversé par le plus long fleuve navigable du monde, l’Amazone, où se sont repliées les populations amérindiennes. Le gouvernement a lancé au cours du XX^e siècle des politiques de peuplement de l’Amazonie, l’Etat de droit s’installe lentement. Il y a des ressources qui semblent illimitées (terre, bois, eau, minéraux).

Le Brésil est très enthousiasmant mais aussi un grand creuset humain, fruit d’un brassage et ouvert. Le Brésil est le quatrième pays le plus inégalitaire au monde, 1% des propriétaires possèdent 44% des terres et les 89% les plus pauvres ne possèdent que 11% des terres. Il en va de même pour les richesses financières et industrielles.

Certains problèmes se posent encore : aridification, baisse des ressources, inégalités, l’Eglise tente de lutter contre ces inégalités. 73,8% d’habitants se déclarent catholiques dont 40% non pratiquants en l’an 2000. Le christianisme est mélangé aux religions afro-brésiliennes et menacé par l’église pentecôtiste qui pourrait devenir la première religion du pays à l’horizon 2050.

La Conférence Episcopale Brésilienne existe depuis 1950 et s’est toujours engagé pour la justice et contre le communisme. Les mouvements charismatiques sont fortement présents, l’Eglise s’engage pour la transformation de la société et contre la précarité. Le Brésil se divise en 44 archidiocèses et 210 diocèses.

La Mission par P. Pierre-Yves Pecqueux
Directeur du service national pour la mission universelle de l'église

Intervention du P. Pecqueux sur le thème de ces JMJ, retrouvez son Powerpoint en annexes.

Mieux connaître la culture brésilienne et l'Église du Brésil [Atelier]

Tour de table : Questions !!

Par rapport à la ville de Rio : question de la sécurité : "vu comment fonctionnent les JMJ avec les festivals de la jeunesse, comment ça va se passer à Rio ? Etant donné les questions de sécurité, Quelles précautions à prendre ?

Eviter les signes extérieurs de richesse parce qu'il y a encore beaucoup de "pauvres". C'est en quelque sorte agressif pour les personnes défavorisées. La prudence ne doit pas non plus devenir maladive

Diocèse rural (350 km au nord de Palmas) au cœur de l'Amazonie : Quelle est cette culture rurale et comment trouver des partenaires qui peuvent les introduire ? Question de la langue ?

Savane qui se trouve entre l'Est brésilien et l'Amazonie. Problèmes écologiques très graves car la forêt recule de plus en plus à cause des "colons" qui repoussent les limites de la forêt pour produire sur les terres. Autoroute qui remonte vers le Nord. C'est par cette autoroute que sortent les produits de la terre amazonienne. Petite villes qui deviennent de grandes villes en très peu de temps. Culture dans les milieux ruraux : les gens ont relativement souvent une arme sur eux car ils font leur justice eux-mêmes ! Dans cette partie du Brésil, en rencontre le 20 ème et le 15 ème siècle. Lieu ou la lutte pour la terre est très importante. Des gens en paient d'autres pour intimider les gens. Les personnes assassinées sont, en général, militants, ou des personnes épiscopales. Territoire complexe avec des lieux très dynamiques avec beaucoup de jeunes. Avec DES Eglises très fréquentées. Rencontres très intéressantes à faire dans cette partie du Brésil ! Choc entre modernité et l'histoire ancestrale et longue.

Identité brésilienne : comment quelqu'un qui vit au niveau du Brésil peut se sentir Brésilien ?

La langue, le foot renforcent le lien des brésiliens. Richesse d'être tous mélangés. Si on n'ouvre pas la bouche, personne ne saura qu'on est étranger. Le mélange fait l'unité des

Problème du syncrétisme mélange entre la religion africaine et le catholicisme Ne pas penser au catholicisme en France. Tooile sa mère.

Est-ce que les brésiliens sont vraiment enthousiastes à l'idée d'accueillir les JMJ ou est-ce seulement un fait relaté par les médias ?

Déforestation : construction du barrage ... Quelle est la prise de conscience des brésiliens ? Humain et écologique

Comment fonctionne une foule au Brésil ? On connaît la culture européenne, comment est-ce au Brésil ? (Pour se situer au milieu des brésiliens) façon d'appréhender différemment les choses

Habitués avec les grands rassemblements. Qu'ils soient religieux ou non ! Pas de problèmes particuliers. Ils se rapprochent plus des italiens. Spontanéité. Peuple spontané qui ne peut pas envisager de ne pas parler de leur foi ! Ne pas dire "il ne fallait pas !"

Esclavagisme : est-ce qu'il y a moyen de lutter contre ?

Dominicains français qui sont arrivé au Brésil depuis de longues années. Travail fait depuis très longtemps dans les instances nationales et internationales pour lutter contre le travail esclave. Le Brésil a beaucoup avancé au niveau de la lutte. De 1964 à 1985, dictature très forte et très violente. Niveaux différents d'esclavagisme.

Coutumes ? Que faut-il faire pour ne pas choquer en tant qu'européens ?

Déplacement des favelas, y a-t-il un lien avec les JMJ ? Comment est perçu cet évènement au Brésil ?

Projet de gouvernement pour déplacer les gens défavorisés. Mais les déplacer serait plutôt un déracinement pour eux. Police spécialisée pour "attraper" les trafiquants de drogues. Fêtes : Carnaval, St Jean, élections, foot : A rio, le carnaval de rue est revenu depuis 2 3 ans : signe que les gens se sentent plus en sécurité. En général, les morts dans les favelas, sont des morts par règlement de compte.

Théologie de la libération : où en est l'Eglise du Brésil sur ces questions-là ?

Pas représentative de l'Eglise. Ce mouvement n'est pas mort, il existe toujours.

Quel est notre rôle dans la création ? Théologie verte qui se développe !

Brésiliens :

- Le plus dur a été la réserve assez exagérée des français dans les premiers rapports : première prise de contact très difficile ! Rapport simple avec les gens au Brésil car issu d'un milieu plutôt rural. Arrivé dans un milieu assez "huppé" car avec des catholiques plutôt aisés. Les brésiliens sont très tactiles, manière des brésiliens d'accueillir les gens ! Manières différentes qu'au Brésil. Surtout le contact humain difficile. "Frustré" de ne pas pouvoir parler de la vraie vie des gens plutôt que de parler de la pluie et du beau temps ... En Belgique, les garçons se font la bise. Au Brésil il y a plus d'accolades que de bises !

- Rapports Pour les brésiliens, il n'y a pas d'intimité en se touchant le corps alors que les français sont très "pudiques". Le fait de ne pas toucher les gens est très très dur ! Ils ne parlent jamais du temps ! Les Brésiliens parlent de sentiments, ils partagent beaucoup sur leur vie personnelle et leur vie spirituelle, chose que les français ne font pas ou très peu ! Ils parlent de leur relation à Dieu. L'Homélie n'est pas une conversation mais plutôt un cours de théologie. Le climat a été quelque chose de très particulier. Le jour et la nuit sont presque équitablement partagés au Brésil alors qu'en France, il y a les 4 saisons et les journées qui s'allongent ou se raccourcissent. Solidarité entre les gens : Au Brésil, dès qu'il y a besoin, les gens sont toujours là les uns pour les autres. "On est toujours invité"!

Rien de plus blessant que 'est-ce que je peux venir chez toi?'. Très sensibles et susceptibles. L'humour français est très difficile à percevoir, à intégrer et est très lourd. Les Brésiliens rigolent d'eux même mais ne peuvent pas rire des défauts des autres ... Ne pas jouer avec les clichés au Brésil ! Très proches de leur famille. Ils se critiquent en famille mais pas des familles des autres ! Les Brésiliens sont beaux, sensuels. Par exemple, une fille qui sort de la mer va se balader dans la rue en maillot de bain, chose habituelle chez les brésiliens!

Trois projets pour les JMJ de Rio

Claire Jonard, responsable délégation belge francophone

En Belgique, la pastorale des jeunes gère les cinq diocèses francophones et l'équipe est actuellement en contact avec les prêtres et évêques belges en mission au Brésil.

Contact avec les prêtres et évêques belges en mission au Brésil et notamment Mgr Rixen, évêque de Goyas (1200 km au nord de Rio)

Brésiliens très au courant et prêts à accueillir

Demande des jeunes d'un temps de service, donc semaine missionnaire plus conséquente

Une journée d'installation, 3 jours de service (paysans sans terre, maison de réinsertion d'anciens drogués, ...) une journée de pause puis 3 jours de retraite spi dans un monastère bénédictins, deux jours consacrés à la découverte du diocèse avant le départ pour Rio

Que des majeurs et moins nombreux à partir, proposition pour les jeunes restés en Belgique avec les diocèses, les communautés et mouvements, proposition en 3 axes : Come and see festival d'évangélisation (5 jours à travers les diocèses), en parallèle retraite dans un monastère avant un weekend end en lien avec Rio

Demande : diocèses limitrophes de la Belgique intéressés, il est intéressant de mutualiser les forces

Dom Philippe, délégué du diocèse de Vannes

Région de Bretagne

Association SILO qui est rattaché à la pasto jeunes et qui dégage du temps aux délégués création de la dynamique au niveau de la région, coordination depuis Cologne en 2005

Pour Sydney, ouverture à la province pour donner et créer une dynamique provincial

pour les JMJ en France : temps en fort en région puis province (st jacut puis ponmins) JMJ de Madrid : université d'automne en 2010 à l'invitation des évêques – reconduite à l'automne 2012

Pères de st jacques pour la Bretagne qui ont des communautés au brésil et dans le

Finistère

Entité à Sao Paulo

Rencontres locales à st Malo temps fort en diocèses avant rencontre régionale à st Malo

P. Wojciech Kowalewski, responsable du service Jeunes de Lourdes

Pas de proposition low coast en marge des JMJ

S'il y a de la demande

Malade handicapés pour qui se sera difficile de partir

Même date pour vivre en communion avec rio

Programme pas établi

Attentes des demandes et intentions des groupes

Proposition de jmj : catéchèses, grandes cérémonies, duplex avec rio

Rassemblement international avec des pays européens